

プログラム可視化システムにおける動作解析手法

石崎あゆみ, 内田好昭, 直田繁樹, 市川 至, 毛利友治

富士通株式会社

1. はじめに

プログラム可視化システム [1] は、プログラムの構造・動作を、抽象的な図形を用いて画面上にアニメーションにより表示するシステムである。可視化対象プログラムの構造・実行状態の解析を行い、ユーザにより定義される図形構造を描画命令を送ることによって、画面上に表示を行う [2]。本論文では、プログラム可視化システムにおける動作解析手法について述べる。

2. 動作解析系

プログラム可視化システムにおける動作解析系は、プログラムの実行動作を解析し、画面上の図形に対する描画命令を生成する。プログラムの世界と図形の世界を対応づけるものとして、可視化指示がシステムに与えられる。この指示に従って、システムはプログラムの実行状態の変化から、図形の状態変化を引き起こす。

可視化指示には、プログラム中での状態変化列と図形の状態変化の対応を与える可視化命令、プログラムの要素と図形の要素との対応を与える写像定義がある。

動作解析系は、可視化指示を用いて、プログラムの世界での状態・構造を解析して図形の世界の状態・構造に変換する。

以下、動作解析系に用いた手法について述べる。

3. 動作解析のための方法

プログラムの実行状態をアニメーションとして表示するには、プログラムの動作列を対応する図形の動作に変換することが必要となる。従って、何らかの方法で実行中のプログラムの状態についての情報を取り出し、その状態を解析することにより、図形に対して操作を生成する必要がある。

(1) プログラムの状態の抽出

プログラムの状態を抽出する方法として、プログラム中に可視化のためのメソッドを埋め込む方法、インタプリタを用いる方法、通過した点から実行状態を取り出す方法等が考えられる。

可視化用メソッド埋め込み方式は、ソースプログラム中に可視化用メソッドを直接埋め

込み、プログラムの実行が埋め込み地点に到達してメソッドが起される方法である。この方法は、実現が比較的簡単であるが、プログラムの状態を保存する可視化方式は、可視化専用のインタプリタを作り、その上でプログラムを実行する方法である。この方法は、プログラムの細かい動作を取り出せるという利点があるが、その反面、必要な動作まで取りだして、また、対象言語用のインタプリタを新たに作らなければならない場合がある。

トレース埋め込み方式は、上の2つの中間的方式である。プログラム中に可視化指示に従ってトレース埋め込み、実行中トレースを通過する時、実行状態についての情報を取り出せるようにする。この方法では、インタプリタのように必要な情報まで取り出してしまうことはない。

可視化に必要な情報を得るには、プログラム全体を解析する必要はなく、その一部分から情報を抽出すればよい。

以上の検討から、トレース埋め込み方式を採用する。

(2) プログラムの状態変化の保存

プログラムを実行すると、トレースから実行状態についての情報が得られ、その情報と可視化命令に従って、システムは可視化のための条件をチェックし、条件が満たされると図形構造に描画操作を送る。ただし、論理プログラムの場合、バックトラックの制御を考慮にいれなければならぬ。プログラムでバックトラックが起きた時は、画面上の図形の表示状態ももとに戻す必要がある。これに対応するには、バックトラックが起きたこととを検出し、プログラムが以前の状態に戻ったことを通知する方法が考えられる。

バックトラックが発生したことをトレースによって検出し、表示画面を以前の状態に戻すために、実行中だった状態の履歴を保存しておく必要がある。

この機構を実現するため、履歴管理部を用意し、プログラムの状態履歴を管理する。状態を保存するためにブックダウンオートマトン (PDA) のスタックを用いる。履歴が複数の PDA によって分散して状態履歴が記憶され、履歴管理部によってこれらの PDA が管理されており、トレースからメッセー

A Program Status Analyzer for A Program Visualization System
A. Ishizaki, Y. Uchida, S. Sugusa, I. Ichikawa and T. Mohri
FUJITSU LIMITED.

